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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Critican millonario presupuesto para festejos del Bicentenario 

El Financiero: Es claro el dicho popular; le hizo justicia la Revolución, para referirse a 
alguien que ha sido beneficiado por el sistema político mexicano. Ahora la frase sería; les 
hizo justicia la Independencia y la Revolución, pues son varias las empresas y particulares 
favorecidas con los millones de pesos que el gobierno de Felipe Calderón, sin 
menoscabo, ha destinado para la organización de las conmemoraciones de 2010, 
supuestamente con el fin de que la sociedad viva unos festejos inolvidables. 

La realidad es que estas celebraciones le han salido muy caras a la sociedad. De acuerdo 
con los datos del Banco Nacional del Ejército, donde está depositado el Fideicomiso 
Bicentenario, a la Comisión Nacional Organizadora de las Conmemoraciones de 2010 se le 
ha asignado un monto de dos mil 971 millones 600 mil pesos. El Gobierno Federal no 
escatima y el mismo secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, dice que “la cifra 
puede incrementarse” porque aún falta por definir algunas actividades para la fiesta del 
20 de noviembre. (PP y 35) 

* Aumento considerable de población Nini 

El Economista: México enfrenta un gran problema en educación: jóvenes Nini que 
abandonan la idea de estudiar o trabajar por falta de oportunidades y depresión, indican 
especialistas en la materia. La mayoría de ellos son mujeres que entregadas al rol familiar 
se despiden de una superación laboral o educativa. Actualmente hay cerca de 10 millones 
de jóvenes de 19 a 23 años, de los cuales siete no han tenido la oportunidad de ingresar a 
un nivel de estudios superiores, afirmó el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo 
Tuirán Gutiérrez. Detalló que de esta cifra, 2.4 millones son los que no estudian ni 
trabajan y de éstos, 1.9 millones son mujeres, es decir, la mayoría. Muchas de ellas se 
casan o tienen hijos, explicó.  

La SEP tiene detectado que la falta de pertinencia entre las carreras que tienen y la oferta 
laboral es una de las causas por las que los jóvenes prefieren abandonar las aulas. La SEP 
apoya con el portal web Decide tu carrera, que a su juicio es una herramienta capaz de 
promover un panorama para impulsar la vinculación entre los estudios y oferta laboral. El 
Subsecretario considera que esta herramienta apoyará la elección de los estudiantes de 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01FIN030810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02ECO030810
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nivel bachillerato para continuar sus estudios y, con ello, cumplen el compromiso de 
brindar una formación de calidad, con equidad y pertinencia.  

Al respecto, el Titular de la SEP dijo que a casi cuatro años del gobierno del Presidente 
Calderón han creado 75 nuevas instituciones y ampliaron 33 ya existentes. Comentó que 
93% de las instituciones públicas de educación superior en el país cuentan ya con 
Consejos de Vinculación y lo más significativo de su actividad es que el número de 
proyectos con empresas han aumentado 40%, al pasar de 73,000 proyectos en el 2006 a 
106,000 proyectos en el 2010, aproximadamente. (PP, 4 y 5) 

* Desplegado.- Estrategia contra obesidad escolar de la SEP 

Ovaciones: La ALDF V Legislatura, publica un desplegado en que exhorta 
“respetuosamente a la SEP y a la Secretaría de Salud del Gobierno Federal para que no 
cedan ante los chantajes económicos e intereses de la industria denominada chatarra y 
no acepten los términos y condiciones de la Cofemer, respecto a la sugerencia de aplazar 
la entrada en vigor de los Lineamientos Generales para el expendio o distribución de 
alimentos y bebidas en establecimientos de consumo escolar de los planteles de 
educación básica”. (Pág. 5-A) 

* Empresas de alimentos en crisis económica por estrategia contra comida chatarra 

El Universal: Si las secretarías de Salud y Educación apresuran sus deliberaciones sobre el 
dictamen preliminar que despachó la Cofemer el pasado 22 de julio, en el siguiente ciclo 
escolar que inicia a mitad del próximo agosto las clásicas marcas que abarrotan los 
estantes de las cooperativas escolares tendrán que decir adiós. Ante esta situación 
diversas firmas aseguran que esta situación les afectará de manera irreversible, tal es el 
caso de Cooperativa Pascual, quien asegura que las ventas escolares representan el 30 
por ciento de sus ventas, una reducción en ello, recaería directamente en los empleos 
que la cooperativa proporciona y aseguran que el hecho de adecuarse a los lineamientos 
que exige las autoridades les llevará una inversión mayor con la que no cuentan por el 
momento.  

En este panorama, los argumentos que ofrece la SEP, son que un niño gasta en promedio 
7.5 pesos en cooperativas escolares y 12.5 en las escuelas privadas. Si se toma en cuenta 
que diariamente acuden a la escuela poco más de 23 mil 220 millones de alumnos, el 
gasto total anual que se efectúa en dichos establecimientos, considerando que el 
calendario oficial contempla 200 días de clases al año, es del orden de 40 mil 778 millones 
387 mil pesos. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03OVA030810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04UNI030810
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Tomando como referencia este dato, la SEP estimó que la industria alimentaria podrá 
efectuar los ajustes que le permitan cumplir con la regulación propuesta en un periodo 
de un trimestre, ya que la demanda por los productos de la industria alimentaria es alta, 
por lo que el monto de ventas afectado sería de la cuarta parte de la cifra antes referida, 
lo que representa un total de 10 mil 194 millones 596 mil pesos. (Pág. 8-Cartera) 

* Ley General de Cultura 

Reforma: La Comisión de Cultura de la LXI Legislatura y las autoridades culturales 
federales y estatales organizaron tres foros de análisis regionales para escuchar 
propuestas en torno a una ley de cultura. De acuerdo con la diputada Kenia López 
Rabadán, presidenta de esa comisión, después de 15 años y cinco legislaturas "no ha 
pasado nada y sigue como una deuda pendiente". Entre las autoridades culturales 
institucionales participaron Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta; Elena Cepeda, 
titular de la Secretaría de Cultura del DF; Teresa Vicencio, titular del INBA, y Alfonso de 
Maria y Campos, director del INAH, quienes coincidieron en la necesidad de fortalecer las 
instituciones que encabezan. (Reforma 22-Cultura, La Jornada 5-Cultura, Milenio 43, 
Excélsior 8-Comunidad) 

* Auditoría a Conaculta 

Reforma: Una auditoría de la Secretaría de la Función Pública detectó posibles 
irregularidades al interior del Conaculta. Se investigan “pagos indebidos” a ex 
funcionarios en puestos de confianza que, según expertos fueron indemnizados sin 
sustento legal al ser separados de sus obligaciones. La Dirección de Comunicación Social 
de la Función Pública, aseguró que la auditoría se inició en septiembre del 2009. Al 
respecto, el medio asegura que al cuestionar a Consuelo Sáizar, Presidenta del Conaculta, 
al respecto, prefirió no pronunciarse e insistió en la legalidad de los pagos. (PP y 20) 

* Ya negocian presupuesto para la UNAM 

La Jornada: Luego de señalar que se iniciaron las negociaciones para el presupuesto 2011 
de la UNAM, el rector, José Narro Robles, urgió al Gobierno Federal a duplicar en esta 
década la cobertura de educación superior en el país. "Tener 7.5 millones de jóvenes que 
ni estudian ni trabajan es una situación muy delicada", dijo.  

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05JOR030810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06REF030810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07JOR030810
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El país, añadió, necesita hacer un enorme esfuerzo, porque las tasas de cobertura de 
educación superior no son las que México requiere y mucho menos las que pueden 
satisfacer la demanda de nuestros jóvenes, el rector, también rechazó la estrategia 
contra el crimen organizado que encabeza el Gobierno Federal, al tiempo que expresó su 
indignación por el secuestro de comunicadores. (La Jornada, Contraportada, 35  y 37, 
Milenio 31, El Sol de México PP y 12-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Sindicatos de la SEP auspician foro 

La Jornada: Integrantes del colectivo de sindicatos de las instituciones culturales de la 
SEP (INAH e INBA), auspician el foro La cultura, la ciencia, la tecnología en la educación 
integral, que este martes comienza en el auditorio norte del Palacio Legislativo de San 
Lázaro. El foro se realiza de manera alterna  al convocado por la Comisión de Cultura de la 
Cámara de Diputados, órgano que en este mes pretende aprobar la ley nacional de 
cultura. (Pág. 5-Cultura) 

* Campaña escolar Haz de tus útiles un buen papel 

La Jornada: Una semana después del arranque de la campaña de reciclaje escolar Haz de 
tus útiles un buen papel, la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal ha 
recibido más de media tonelada de materiales escolares para rehusar o reciclar, informó 
la subdirectora de Desarrollo Institucional del organismo, Karla Castillo, quien dijo que 
esta campaña pretende fomentar los hábitos del reciclaje en la sociedad mexicana. (Pág. 
34) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Dialoga Presidente con ONGs sobre lucha anticrimen 

Reforma: En lo que fue el arranque de una nueva etapa de diálogo del Gobierno federal 
con líderes sociales, el Presidente Felipe Calderón pidió la unidad de todos los mexicanos 
para enfrentar la embestida del crimen organizado y además, apremió a la sociedad a 
exigir cuentas a las autoridades en materia de seguridad pública. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05JOR030810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04JOR030810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I04REF030810
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De hecho, los líderes convocados este lunes respondieron con una lluvia de críticas a la 
estrategia y falta de resultados de la Administración federal y de los Gobernadores. Ante 
líderes de organizaciones no gubernamentales y hombres de negocios de las más 
importantes cúpulas empresariales, el Mandatario planteó que México requiere de una 
política de seguridad que trascienda a su Gobierno. (Ocho Columnas y 5-A) 

* Firmas de EU compran lo saqueado a Pemex 

El Universal: El crimen organizado en México estableció pactos con empresas petroleras 
de EU para vender hidrocarburos robados a Pemex, según informes ventilados en una 
corte federal de Houston, donde se abrió juicio contra los corporativos y varios civiles 
acusados de formar parte de la cadena que permite las transacciones ilegales. 

La conexión entre narcotraficantes que operan desde el Golfo hasta el noreste del país y 
compañías petroleras mayoritariamente radicadas en Texas, data desde por lo menos 
2006, año en que la paraestatal tiene registro de sustracciones importantes de 
condensados de gas, sobre todo en la Cuenca de Burgos, que atraviesa por Tamaulipas, 
Nuevo León y Coahuila. (Ocho Columnas, 10 y 11-A) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 CULTURAL PP-35 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 NACIONAL 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 CULTURA 22 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 CULTURA 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 CIUDAD 5 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 CULTURA 21 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 CULTURA 21 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10  PP-4-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 CARTERA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 DEPORTES 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 EDO. DE MÉX. 7 

 

ECATEPEC PONE EN MARCHATRES BIBLIOTECAS VIRTUALES 

Usuarios podrán cursar carreras a distancia 

Emilio Fernández Corresponsal 

ECATEPEC, Méx.— El gobierno local puso en funcionamiento las tres primeras bibliotecas 
virtuales del estado de México, en las que los usuarios podrán tener acceso a través de 
un software, de manera gratuita, a más de 100 mil títulos de libros, revistas, periódicos y 
documentos que están disponibles en internet, pero que tendrían que pagar para 
consultarlos.  

El nuevo proyecto educativo ofrecerá a los habitantes del municipio la oportunidad de 
cursar 10 carreras a distancia, además de otros servicios como cinetecas, donde podrán 
ver películas de arte y comerciales.  

El alcalde Eruviel Ávila Villegas informó que las bibliotecas virtuales, ubicadas en Ciudad 
Azteca, Jardines de Morelos y San Agustín, contarán en conjunto con 73 equipos de 
cómputo y diversos materiales que podrán atender de manera simultánea a casi 600 
personas.  

“En las tres bibliotecas virtuales del Bicentenario invertimos 20 millones de pesos del 
Programa de Apoyo a la Infraestructura Cultural de los Estados. Con ellas estamos 
contribuyendo a combatir el analfabetismo cibernético”, indicó el edil.  

Según datos de la Asociación Mexicana de Internet (Amipci), el estado de México ocupa 
el cuarto lugar a nivel nacional con acceso a internet. Tiene 2 millones 94 mil internautas, 
lo que representa que 20.4% de la población de la entidad está conectada a la llamada red 
de redes, siendo superado por el Distrito Federal, Jalisco y Puebla.  

Ávila explicó que a través de una contraseña los usuarios podrán tener acceso a más de 
100 mil libros, revistas, periódicos, artículos, tesis, documentos de trabajo, documentos 
descargables, graficas, estadísticas y contenidos para niños, jóvenes y adultos, con 
archivo histórico. Con la contraseña los usuarios también podrán tener acceso a esos 
servicios desde sus viviendas las 24 horas del día.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 EDO. DE MÉX. 7 

Las bibliotecas contarán con auditorio, ludoteca, cineteca, salón de expresión y 
apreciación artística, así como un salón de desarrollo físico y cultural.  

Según los resultados del Estudio de hábitos y percepciones de los mexicanos sobre 
internet y tecnologías aplicadas 2010, las principales actividades de los usuarios en el país 
en la red de redes son el uso de correo electrónico en 95%, la mensajería instantánea 85%, 
y acceso a redes sociales en 55% de los casos.  

Más de la mitad de los internautas, 61%, son menores de 25 años, por lo que el estudio 
determinó que la penetración disminuye de la internet conforme aumenta la edad del 
usuario. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/08/10 KIOSKO 10 

 

LA VIOLENCIA Y EL SEXO ACECHAN A NIÑOS EN LA RED 

Un estudio revela que 62% ha tenido una experiencia negativa y que 25%ha visto 
agresiones o desnudos online 

Dalia De Paz 

Los pequeños han adoptado Internet como un centro de entretenimiento para su vida 
diaria, ya que en él pueden jugar, chatear, investigar, navegar y hasta escuchar música o 
ver videos; y aunque disfrutan realizar todas estas actividades, a veces puede convertirse 
en un peligro para ellos.  

Según un estudio elaborado por Norton titulado “Norton Online Family Report”, 62% de 
los niños de todo el mundo ha tenido una experiencia negativa mientras estaban 
conectados; 41% afirmó que alguien desconocido intentó añadirlo como amigo en una red 
social; 33% afirmó haber descargado un virus y 25% aseguró haber visto escenas de 
violencia o desnudos online.  

Ante dicho panorama, los niños sienten el poderoso impacto emocional de las 
experiencias en línea negativas. Existe una gran probabilidad de que los niños estén 
molestos (39%), decepcionados (36%), temerosos (34%) y asustados o preocupados (34%) 
como resultado de un incidente de este tipo.  

La quinta parte de los menores del mundo se arrepienten de algo que han hecho estando 
conectados.  

Mientras tanto, sólo 45% de los padres de familia se dan cuentan que sus hijos han tenido 
este tipo de vivencias. Aunque en ocasiones suelen estar al tanto de las actividades en 
que participan sus hijos, éstos subestiman el grado hasta el cual los pequeños que 
practican actividades como descargas de juegos, música y videos, pueden quedar 
expuestos a contenido inapropiado y verse tentados a revelar información personal.  

Según Marian Merritt, de Norton Internet Safety Advocate, los chicos se sienten 
responsables de una gran cantidad de cosas que no son su culpa y los sentimientos se 
disparan.  
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“Como adultos, tendemos a visitar muchos sitios de confianza, mientras que los chicos 
viajan por Internet con mucha mayor libertad, tanto por diversión como para hacer sus 
deberes, lo que les expone a ellos y a sus familias a una gran cantidad de riesgos online”, 
dice.  

¿Cuanto tiempo navegan?  

Dicho análisis también reveló que en todo el mundo los menores pasan cada vez más 
tiempo en la red, en promedio 1.6 horas al día, lo que representa cerca de 11.4 horas a la 
semana, un aumento de 10% en comparación con las cifras registradas el año pasado.  

Es sorprendente que cerca de la mitad (48%) pasan mucho tiempo en la red. Hasta ahora, 
los chicos brasileños son los más conectados a la web, con una media de 18.3 horas a la 
semana. Sin embargo, ocho de cada 10 admiten que es demasiado tiempo.  

En Japón, los más jóvenes pasan de cinco a seis horas a la semana conectados, y menos 
de dos de cada 10 piensan que es excesivo.  

La ayuda de papá  

Los niños desean que sus padres se involucren más en sus vidas en línea. Además de 
recurrir a sus padres si algo malo les sucede en línea, nueve de cada 10 informan que se 
apegan a reglas familiares en el uso de Internet.  

La mayoría de los niños dice que observan sus modales al estar conectados: más de la 
mitad no haría o diría algo que no haría o diría en la web y más de 60% de los niños dice 
que no intimidan, acosan o acechan a otros niños en línea.  

La encuesta fue realizada a 2 mil 800 niños y a más de 7 mil adultos en 14 países acerca de 
sus vidas y experiencias en línea. El resultado del estudio “Norton Online Family Report”, 
lo hizo la compañía de investigación StrategyOne.  

Se suicida por novio virtual  

Megan Meier, una niña de 13 años con problemas de depresión y déficit de atención, 
intercambió mensajes por la popular red social Facebook con un chico de 15 años llamado 
Josh durante más de un mes antes de que él pusiera fin a su amistad, tras lo cual Meier se 
suicidó, sin saber que Josh no existía.  
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Josh decidió terminar su relación, diciéndole que se enteró de que ella era cruel. Al 
siguiente día, Megan se suicidó, pero su familia se enteró después de que Josh nunca 
existió. Ahora, los padres de Megan esperan que quienes crearon la personalidad falsa en 
Facebook enfrenten las consecuencias legales de sus actos. La familia exige mecanismos 
para proteger a menores de edad en la web. 
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PORNOGRAFÍA INFANTIL ESTÁ EN ALZA EN EU 

 

La propagación de la pornografía infantil en EU, apoyada por nuevas tecnologías e 
Internet, está superando los esfuerzos para combatirla, señaló el departamento de 
Justicia en un reporte al Congreso en el que promete realizar más arrestos, abrir más 
procedimientos judiciales y mejorar la coordinación entre autoridades locales, estatales y 
nacionales. (AP) 
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Analizan el rumbo “comercial” del sector que impulsan los gobiernos federal y estatales 

COMIENZA ENCUENTRO DEL COLECTIVO DE SINDICATOS DE 
LA CULTURA EN DEFENSA DEL PATRIMONIO NACIONAL 

Fabiola Palapa Quijas 

Preocupados por el rumbo, a su juicio “comercial” que los gobiernos federal y estatales 
impulsan en torno al usufructo de la cultura y el patrimonio de los mexicanos, integrantes 
del colectivo de sindicatos de las instituciones culturales de la Secretaría de Educación 
Pública –SEP– (institutos nacionales de Antropología e Historia –INAH y de Bellas Artes –
INBA–, entre otras instancias), auspician el foro La cultura, la ciencia y la tecnología en la 
educación integral, que hoy comienza en el auditorio norte del edificio A, en el Palacio 
Legislativo de San Lázaro. 

El foro concluirá el jueves 5 y se realiza de manera alterna al convocado por la Comisión 
de Cultura de la Cámara de Diputados, órgano que en este mes busca aprobar la ley 
nacional de cultura. 

Al respecto, el colectivo gremial considera: “Está demostrado que los foros realizados 
por las diferentes legislaturas sólo confunden para lanzar la iniciativa que ya tienen; es 
curioso que la Comisión de Cultura anuncie foros regionales y que el producto sea 
reformar las leyes del INBA y el INAH. 

El coordinador del Colectivo Sindical de Cultura de la SEP, Manuel Figueroa Matus, 
explicó que elaboran un prediagnóstico de cada una de las instituciones culturales, el cual 
presentarán a la Comisión de Cultura. 

Dijo que el foro lo organizan de manera conjunta con la Coordinadora Nacional de 
Sindicatos Universitarios y Educación Superior (Censues), debido a que “la ciencia, la 
tecnología y la cultura no están separadas y han sufrido muchos recortes 
presupuestales”. 

De acuerdo con los sindicalistas, las autoridades del Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes (CNCA), el INAH y el INBA, en diversas ocasiones han expresado que deben 
fortalecerse las instituciones, pero no han indicado de qué manera. 
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También están en contra de que el CNCA duplique funciones del INBA y el INAH, porque 
como órgano coordinador no es justo al asignar el presupuesto. 

A manera de ejemplo, los integrantes del colectivo –arqueólogos, arquitectos, 
investigadores y artistas– explicaron que el CNCA cuenta con una dirección de sitios y 
monumentos, que se encarga de la preservación y restauración de los bienes culturales, 
lo que por ley le corresponde realizar al INAH e INBA. 

Riesgo de privatización 

“Sí la Ley General de Educación determina lo relacionado a la cultura para qué una ley de 
cultura que sólo legitimará la actuación de CNCA y causará la descentralización de varias 
áreas y recursos destinados a los estados, además de un uso de manera unilateral”, 
señalaron los integrantes del colectivo. 

Recordaron que las zonas arqueológicas de Yucatán son utilizadas para actos artísticos, 
de tal forma que el patrimonio cultural adquiere un uso comercial. 

Por su parte, la Sociedad Mexicana de Antropología, que realizó del 12 al 16 de julio un 
simposio, advirtió que la ley de cultura representa un peligro inminente para el 
patrimonio cultural, porque “se desatarían amplias e irrestrictas posibilidades de 
privatización y de explotación comercial y turística, que privilegiarían las ganancias 
económicas de las trasnacionales”. 

A su vez, la investigadora del Centro de Investigación Teatral Rodolfo Usigli del INBA, 
Patricia Chavero, quien realizó un estudio sobre el Sistema Nacional de Creadores de Arte 
(SNCA), aseveró que es insuficiente el presupuesto destinado a este sector y resulta 
inequitativa la distribución de recursos, pues se favorecen programas dirigidos a 
individuos en demérito de las agrupaciones. 

Las temáticas que se analizarán son: el papel de la Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la Cultura ante el neoliberalismo; El cambio de los modelos 
de educación superior, ciencia y tecnología; Implicaciones de la reforma a los artículos 4° 
y 73 de la Constitución; Discusión del modelo educativo vigente, y La función social de lo 
artístico y lo histórico. 

El colectivo sindical de cultura de la SEP realizará el domingo 8, a las 11 horas, un 
concierto de clausura en la explanada del Museo Nacional de Antropología. 
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Recibió el IFAI 4 mil 723 recursos de inconformidad en seis meses; el IMSS encabeza la 
lista con 426 negativas 

NIEGAN DEPENDENCIAS DE GOBIERNO INFORMACIÓN O LA 
DAN SESGADA 

Descendieron consultas en portal de obligaciones de transparencia 

Elizabeth Velasco C. 

De enero a julio, la ciudadanía presentó ante el Instituto Federal de Acceso a la 
Información (IFAI), 4 mil 723 recursos de inconformidad contra las dependencias del 
gobierno federal por la negativa a entregar información, proporcionar datos sesgados o 
establecer reserva o confidencialidad. 

El número de inconformidades representa 78 por ciento del total recurrido en 2009, año 
en que se presentaron 6 mil 38 recursos de revisión ante el IFAI, pero casi la totalidad de 
las quejas de 2007 que ascendieron a 4 mil 864, ligeramente superiores a las que van este 
año, según los más recientes datos estadísticos del órgano garante de la transparencia. 

Las dependencias con mayor número de respuestas negativas, ya sea porque reservaron 
la información o la declararon confidencial, son la Procuraduría General de la República 
(PGR), las secretarías de la Función Pública (SFP), Comunicaciones y Transportes, 
Hacienda y Crédito Público, Relaciones Exteriores, Gobernación, Defensa Nacional, Policía 
Federal, Salud (Ssa), Medio Ambiente, así como Pemex, Pemex Exploración y 
Producción, Comisión Federal de Electricidad, Servicio de Administración Tributaria (SAT), 
Comisión Nacional del Agua y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), entre otras. 

Encabeza la lista el IMSS con 426 negativas, seguido del SAT (181), la SFP (180) y la PGR 
(102), la CFE (45), Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), 42, y la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (28). 
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PEMEX RESERVA INFORMACIÓN “CONFIDENCIAL” FOTO FRANCISCO OLVERA 

Dichas dependencias y entidades, que en total son las 20 que más respuestas negativas 
han presentado desde 2003 (año en que entró en vigencia la Ley Federal de 
Transparencia y Acceso a la Información) al primero de julio pasado, arrojan un saldo 
total de 8 mil 40 respuestas no favorables a los ciudadanos. En ese gran total, el SAT se 
ubica a la cabeza con mil 478 respuestas negativas. 

Respecto del total de solicitudes de información que la ciudadanía ha hecho a alguna de 
las 249 dependencias y entidades de la administración pública federal, el número total de 
enero a julio asciende a 59 mil 59, que representan 49 por ciento del total requerido en 
2009 (114 mil 179) y 57 por ciento de 2008 (102 mil 297). 

Otro dato relevante que da a conocer el IFAI son las consultas que los ciudadanos 
realizan en el portal de obligaciones de transparencia (POT) que corresponde a cada una 
de las 249 dependencias. En los POT debe aparecer información que por ley es 
obligatoria, como remuneraciones y prestaciones de los funcionarios públicos, contratos 
de licitación otorgados y otros datos. Así, de enero a julio pasados los ciudadanos 
hicieron 4 millones 339 mil 926 consultas, número ligeramente inferior a las realizadas en 
2007 cuando se efectuaron 4 millones 966 mil consultas. En 2009 fueron 9 millones 525 
mil 69 y en 2008 se alcanzó la cifra más alta con 13 millones 978 mil 771 consultas. 
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LEY DE CULTURA ESTE AÑO, O SE POSPONDRÍA AL 2013: 
KENIA LÓPEZ 

Adrián Figueroa 

Si en este año no se presenta la iniciativa de ley de cultura, se pospondría por lo menos 
hasta el 2013, “porque será difícil que el tema sea discutido en los dos próximos años que 
restan a la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados, aseguró Kenia López Rabadán. 

En su participación en el tercer y último Foro Regional de Análisis sobre el Marco Jurídico 
de la Cultura en México, la presidenta de la Comisión de Cultura de San Lázaro señaló que 
establecer la ley que regule la actividad cultural del país es una deuda pendiente que los 
partidos políticos tienen y “esto se debe de subsanar en el año del Bicentenario de la 
Independencia y Centenario de la Revolución”. 

Sobre la posible creación de una Secretaría de Cultura o un órgano autónomo, que son 
dos temas que aún no tienen una definición. 

Explicó que al término de este foro los legisladores analizarán las propuestas para buscar 
el consenso y generar la iniciativa de ley de cultura. 

En el foro participaron funcionarios y expertos. En su turno, la presidenta del Conaculta, 
Consuelo Sáizar, aseguró que el diseño de una política cultural del siglo XXI es una tarea 
inaplazable y la cual debe garantizar el fomento de la creación, la conservación del 
patrimonio y la enseñanza artística.  

Explicó que a esta generación le toca crear las herramientas y mecanismos para el 
ordenamiento constitucional de las actividades culturales, para promover la creación y 
desarrollo de las manifestaciones artísticas. 

Por su parte, la secretaria de Cultura del DF, Elena Cepeda, propuso un nuevo modelo de 
financiamiento para el sector que garantice los recursos necesarios para el fomento de 
las actividades, el desarrollo de infraestructura y la enseñanza de las artes.  
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En ese nuevo diseño, dijo, debe estar la institucionalización, es decir, el instrumento que 
brinde legalidad y permanencia al financiamiento de la cultura; suficiencia de los recursos 
asignados; equidad en la distribución de las partidas; transparencia en los mecanismos 
para entregar los recursos; responsabilidad en el ejercicio de los dineros que reciben las 
instituciones públicas, y que los presupuestos para la cultura sean considerados una 
inversión y no gasto. 

Otras propuestas fueron presentadas por la directora del Instituto Nacional de Bellas 
Artes, Teresa Vicencio, y entre éstas destacan fortalecer las estrategias regionales para 
promover las artes, impulsar mecanismos de sistematización de la enseñanza artística 
para garantizar métodos adecuados en la formación y sensibilización artística; ordenar el 
desarrollo de la infraestructura cultural que asegure la exhibición de obras de arte y 
conciertos. 

CRÍTICA. El historiador y especialista en conservación del patrimonio cultural Bolfi Cotton 
aseguró que no se puede hablar de una ley de cultura cuando en México no se tiene ni 
idea de lo que se quiere como país, “sin que haya un proyecto de nación”. 

Es más, dice que términos como el derecho al acceso de la cultura son tan ambiguos que 
no garantizan los derechos culturales que deben gozar los ciudadanos. 

“Lo que se debe hacer primero es un catálogo de derechos culturales y qué son éstos, 
para partir de ahí hacia una legislación”, agrega. 
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PATITO, 80% DE LAS ESCUELAS PRIVADAS DEL PAÍS; 
PROLIFERAN PORQUE VÍA CORRUPCIÓN LOGRAN 

RECONOCIMIENTO OFICIAL: JOSÉ MORALES OROZCO, 
RECTOR DE LA UIA 

Adrián Figueroa 

 

Uno de los retos en la educación superior es ofrecer una mayor cobertura con calidad 
para fomentar habilidades y capacidades de los alumnos, porque de lo contrario se 
produciría más inequidad e injusticia al otorgar títulos a personas sin herramientas para 
su desarrollo personal y beneficio a la sociedad, señala el rector de la Universidad 
Iberoamericana, José Morales Orozco. 

El doctor en Teología analiza los desafíos que tienen las universidades, y uno más es la 
regulación de las “instituciones patito”, las cuales, dice, que cumplen una función social 
al evitar que haya más “ninis” –jóvenes que ni estudian ni trabajan-, pero el objetivo es 
dotarlas de los niveles mínimos que exige la SEP para que sean centros educativos que 
formen buenos profesionales. 

Otro reto a enfrentar, añade, es terminar con la discriminación que aún persiste sobre las 
instituciones de educación superior privadas por parte del Estado. “Es una cuestión 
histórica y el gobierno debe dar un trato equitativo”.  

El rector participó en el último foro de Universia y señala que ampliar la cobertura en 
educación superior sin calidad, va a provocar mayor inequidad en nuestra sociedad, 
porque los jóvenes egresados sin la preparación adecuada no podrán conseguir empleo o 
tener herramientas para seguir formándose y obtener más conocimientos. 

“No van a tener las mismas oportunidades de universitarios que cursaron su carrera en 
un centro con calidad. Cuando en alguna empresa les pregunta a estos egresados: 
¿dónde obtuviste tu titulo? Ellos responden: en la Universidad Cuauhtémoc de la colonia 
Del Valle. Eso influye y no les dan trabajo”. 
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Esencialmente, estos alumnos que salen con baja preparación son de “universidades 
patito”. Éstas, apunta, tienen mala fama y el reto es quitárselas con un programa de 
educación de calidad, porque aún con sus deficiencias, dan la oportunidad a jóvenes de 
tener un título universitario. “Que se termine su era de maquiladoras de títulos”, añade. 

Estas instituciones, señala, no merecen tener el título de universidades, porque ninguna 
pone requisitos académicos o de examen de admisión. “Si lo hacen, no tendrían alumnos. 
Es como la Universidad de la Ciudad de México, cuya forma de admisión es poco seria: los 
alumnos entra por rifa, por sorteo”. 

COBERTURA. Para lograr la meta del gobierno federal de llegar al 30% en cobertura de la 
educación superior en el 2012, es necesario conocer la realidad de las instituciones y mirar 
las estadísticas con tiento. 

Explica que un punto importante que amplió la cobertura, es que hasta el 2005 la 
educación privada creció en 30% más que la pública, por la proliferación de “escuelas 
patito”, pero sin calidad. 

Por ello, señala, a estas instituciones se les debe dar un plazo razonable para que 
cumplan con los requisitos de la SEP. “Si no lo logran, que desaparezcan. Es una realidad 
que no debemos soslayar, porque de las más de dos mil instituciones privadas en el país, 
el 80% son patito”. 

La proliferación de este tipo de instituciones, señala, con sólo dos o tres carreras, es 
porque obtuvieron el reconocimiento oficial por medio de corrupción. “Eso no se puede 
ocultar”. 

Morales Orozco señala que otro problema para ampliar la cobertura, tanto en 
universidades privadas o públicas, no está en que no haya el número suficiente de éstas, 
sino que la deserción escolar en la preparatoria impide que haya más candidatos a 
ingresar a la educación superior. 

“Se estima que de cada 100 alumnos que ingresan al nivel medio superior, sólo terminan 
40. En el caso de que se llegara al 30% en el 2012, deberíamos saber cuántos jóvenes que 
están dentro del grupo 70% en edad de cursar una carrera universitaria, han terminado su 
preparatoria. Porque las estadísticas pueden ser engañosas y si nos basamos en que sólo 
40 de cada cien ingresan, la realidad podría ser otra en el problema de la cobertura”. 
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Esta deserción, dice, tiene tres causas: la necesidad de tener trabajar, la crisis económica 
y la baja calidad de educación básica. Esta última, agrega, también provoca que los 
alumnos que lograron ingresar a la universidad, se retiren en el primer semestre de la 
carrera porque no tienen los conocimientos básicos para seguir adelante. 

DERECHOS. Morales Orozco explica que el Estado debe dar un trato equitativo a las 
universidades, sea su gestión pública o privada. Un ejemplo, dice, fue cuando se buscó 
otorgar recursos a los alumnos para que se inscribieran en la universidad que deseaban. 
“Se dijo que se iba a privatizar la educación y que era un subsidio para las instituciones 
privadas. No era el caso y no funcionó”. 

Ahora, añade, con la crisis económica, las universidades privadas están preocupadas 
porque el número de aspirantes disminuyó, aún cuando se ofrecen más becas. 

“Dependemos de las colegiatura y ahora las familias tienen menos recursos para enviar a 
sus hijos a escuelas privadas. Esto tiene un incremento en menos aspirantes desde hace 
dos años”, precisa. 

PROBLEMAS. Otro de los retos, no de las universidades pero que sí las afectan, es elevar 
la calidad de enseñanza en la educación básica en el español, matemáticas y desarrollo de 
habilidades, añade. 

“Hay alumnos que llegan a la universidad y no saben nada de álgebra. Pero lo más 
importante es la falta de capacidades para investigar y aprender”, agrega. 

Y algo más trascendente: hay que enseñar a los niños a ejercitar la imaginación, no la 
fantasía. “Es ahí donde surge la creatividad y el afán de conocimiento para potenciar la 
reflexión y el espíritu crítico. Que no es como hoy, que sólo copian y pegan. 
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EL RECTOR DE LA UAM PROPONE CERTIFICAR LAS 
CAPACIDADES QUE ADQUIEREN ALUMNOS; PREFERENCIA 

POR 5 CARRERAS TAQUILLERAS DIFICULTA LA COBERTURA: 
FERNÁNDEZ FASSNACHT 

Adrián Figueroa 

El rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Enrique Fernández 
Fassnacht, habla de la problemática que enfrenta la educación superior en el país y, entre 
los puntos que señala, pone énfasis en la necesidad de elevar la calidad en la enseñanza y 
establecer un sistema nacional para certificar las capacidades que adquieren los alumnos 
y los planes de estudios. 

Primera plática con un rector que abre la serie de entrevistas realizadas en conjunto con 
Universia, la red de colaboración universitaria más grande de Iberoamérica, con el 
propósito de darle continuidad al II Encuentro Internacional de Rectores en Guadalajara 
2010 y seguir el debate sobre la educación superior. Hablamos en su oficina en la rectoría 
general de la institución y cuenta que uno de los problemas para aumentar la cobertura 
es que la preferencia de los jóvenes aún está en sólo cinco carreras, lo que impide se 
dirijan a licenciaturas científicas y tecnológicas. 

Sobre la calidad de la enseñanza, Fernández Fassnacht explica que se requiere un sistema 
nacional que evalúe las capacidades que desarrollan los alumnos en las universidades 
tanto públicas como privadas. 

¿Qué quiere decir esto?, es una pregunta que responde así: es un sistema que acreditaría 
y certificaría los conocimientos y habilidades que adquirieron los estudiantes en su paso 
por la universidad. 

Ahora, añade, tenemos mecanismos para certificar a los egresados, como preguntar a los 
empleadores de los sectores, privados o públicos cómo los evalúan, pero no es 
suficiente. 

Este sistema, añade, también certificaría los planes de estudio y uniformaría el nivel 
educativo entre las universidades públicas y privadas, por lo que se cerraría la brecha que 
hay en los niveles de calidad en las diferentes instituciones de educación superior. 
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“Hay que decir que este no es un problema prioritario de México, sino del mundo. Una 
respuesta adecuada fue lo que realizó la Comunidad Económica Europea con el proyecto 
Bolonia. Hizo comparables los estudios de los diferentes países y se plantearon planes de 
estudio que tuvieron como ejes el conocimiento, habilidades, aptitudes y actitudes 
adquiridas por los alumnos y son equivalentes en cualquier nación. 

“Si tuviéramos un sistema parecido, podríamos hacer comparables los estudios de 
nuestras universidades del país y tener mayor calidad educativa”, añade. 

Pero también, puntualiza, la calidad educativa pasa la infraestructura, la adopción de 
nuevas tecnologías, la formación de nuevos profesores y, especialmente, por el 
financiamiento. No se puede hablar de calidad si no existen los niveles adecuados de 
recursos”. 

RENDICIÓN DE CUENTAS. En el tema, señala, “al final del día no hemos logrado una 
rendición de cuentas plena, especialmente a la sociedad, que finalmente es la que nos 
sostiene en mayor medida y es a la que nos debemos”. 

Aunque, aclara, las universidades han avanzado mucho, sin embargo necesitaríamos 
mejores métodos. “No es suficiente que cada universidad pública haga pública la 
información sobre su funcionamiento, su gasto y los resultados asociados en su página 
de internet. Necesitamos otro sistema porque de repente se puede manipular mucho la 
información y se presenta de una forma que es difícil obtener conclusiones”. 

En este caso, afirma, la rendición de cuentas debe establecer con la mayor precisión la 
relación entre los resultados y el financiamiento que reciben las instituciones. Es decir, 
como utilizan las universidades públicas y privadas los recursos que obtienen y cuáles son 
los resultados en investigación, alumnos y mejoramiento de la educación. 

COBERTURA. Para lograr la meta que el gobierno federal se fijó de aumentarla a 30%, 
dice, se deben buscar caminos alternos para garantizar el acceso de los jóvenes a la 
educación superior. 

Explica que la UAM en su próximo proceso de admisión tiene 37 mil aspirantes y sólo 
vamos a admitir menos del 20% de este total. 
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Un panorama preocupante, añade, que tiene una de sus causas en que la mayor 
demanda se concentra en cinco carreras: administración, derecho, contabilidad, 
psicología y arquitectura. 

Pero no sólo es un asunto de la UAM, agrega, sino que esto se replica a nivel nacional, 
donde el 50% de los aspirantes también desea estudiar estas carreras “taquilleras”. 

Una de las soluciones, cuenta Enrique Fernández Fassnacht, es trabajar en educación a 
distancia con el uso de las tecnologías de la información para ofrecer espacios a quienes 
quieran estudiar estas licenciaturas. 

“Esto debería ser un proyecto a nivel nacional para ofertar a distancia estudios, lo que 
ayudaría incrementar la cobertura y reduciría la presión al estudio convencional en 
aulas”. 

Otro camino, dice, es que en el caso de la UAM , hay capacidad en carreras científicas, 
pero se necesita aumentar el gusto por estas especialidades como la física o 
matemáticas. 

Lo que pasa, es que en la sociedad aún prevalece el deseo de estudiar carreras 
“taquilleras”. Pero si inculcamos el gusto por las ciencias, tan sólo en la UAM la matrícula 
se ampliaría 10%. 

Pero dice que el problema de que los jóvenes no les gusten las ciencias, viene del nivel 
que se tiene en la educación básica y media, además de una mala orientación vocacional. 

“Está bien que formemos mucha gente para administrar la riqueza, pero también 
necesitamos formar gente que la produzca”. 

CAPACIDADES DE COMUNICACIÓN. Enrique Fernández Fassnacht pone un punto toral en 
la educación: muchos alumnos, aún en la universidad, no tienen capacidad de 
comunicación oral, escrita y de comprensión en la lectura. “Cómo van a entender un 
texto de física, aparte de la dificultad que encierra y la capacidad de abstracción que 
requiere, si lo que leen no lo entienden”. 

La educación básica y media tiene que trabajar para desarrollar en los alumnos estas 
capacidades, además de conocimientos en matemáticas, independientemente de la 
carrera que vayan a estudiar. 
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Actualmente, comenta, hay profesionistas que no son capaces de escribir un texto 
sencillo o hacer operaciones matemáticas básicas. “Esos son focos amarillos que hay que 
atender”. 

Con estas habilidades, además de los conocimientos, saber investigar y la actitud, la 
capacidad de síntesis, que sepan trabajar en equipo y tengan una formación buena en su 
disciplina, podrían seguir aprendiendo y convertirse en profesionistas muy competentes. 

“Pero si hacemos como que no vemos y los alumnos no adquieren las capacidades, no 
podremos tener un mejor futuro”. 
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LA EDUCACIÓN DEBE SER PRIORIDAD DEL ESTADO ANTE LA 
VIOLENCIA Y LAS ADICCIONES, SEÑALA MARIO GARCÍA 

VALDEZ, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE SAN 
LUIS POTOSÍ 

Isaac Torres Cruz 

En el contexto nacional la educación no sólo debe ser referente estratégico en la 
economía, desarrollo y equidad social, sino además una oportunidad invaluable para 
resolver los problemas más urgentes de inseguridad y violencia que atestigua día con día 
el país.  

Ese es el sentir del rector de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP), Mario 
García Valdez, el mismo que muchos han compartido desde sus nichos, antes, durante y 
después de la contingencia social que vive la nación.  

En entrevista señala además que en una época de crisis, sin una reforma hacendaria 
integral, es importante no perder el rumbo y focalizar la educación y su cobertura como 
prioridades nacionales.  

“Ahora más que nunca debe de ser una prioridad social para el Estado, frente a los 
problemas de violencia y adicciones. Debemos procurar que los jóvenes estén en las aulas 
para que tengan un proyecto de vida y no sean presa fácil de las difíciles circunstancias 
que nos está tocando vivir en el país”, abunda. 

Varias veces se ha referido la importancia de aprovechar el bono demográfico de jóvenes 
en el país, añade, si bien como palanca para el desarrollo, ahora como una manera vital 
de brindarles una vida digna, donde sus opciones sean mejores que el desempleo, la 
informalidad o la delincuencia.  

En este sentido, el rector de la UASLP, universidad que forma parte de la Red Universia, 
enfatiza que no se necesitan más discursos políticamente correctos en los que distintos 
niveles de gobierno reconocen la importancia de invertir en el ramo, sino un apoyo 
razonado a las universidades públicas. 
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“El problema es que el presupuesto que sale de origen de Hacienda es insuficiente y 
tiende a la baja; acciones del Congreso han permitido evitar una caída mayor, pero sólo 
es el rescate de lo disminuido”. 

García Valdez recuerda que desde la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES), la cual preside en la región noreste, se ha hecho un 
frente para luchar por más recursos para educación, ciencia y tecnología. Han habido 
también esfuerzos importantes de los gobiernos estatales y existen diversos programas 
para hacerse de los recursos bajo un buen sistema de reglas de operación en concursos. 
“Sin embargo no dejará de ser insuficiente”. 

Y es que para el rector potosino, los retos del pasado en la educación no han sido 
resueltos cuando que ya tenemos encima los del presente, en buena medida por la 
histórica falta de financiamiento.  

CONTEXTO ESTATAL. Para Mario García, San Luis Potosí vive un buen momento en la 
colaboración entre universidades públicas y privadas, gran oportunidad de aumentar la 
cobertura con calidad. Entre ambas, puntualiza, podría atenderse alrededor del 70 por 
ciento de la demanda en el estado.  

Tan sólo la UASLP es capaz de captar a casi la mitad de los 11 mil jóvenes que aspiran a un 
lugar en la institución, y si bien existen opciones como la Universidad Politécnica, las 
privadas se han convertido en un aliado importante.  

“Todas las privadas, en un acuerdo con gobierno del estado, la SEP y la UASLP, generan 
programa de becas para los que no se queden en una pública tengan la oportunidad de 
continuar sus estudios. 

“Es una estrategia en la que articulamos esfuerzos para que la mayoría de los jóvenes 
tengan acceso. Todas las instituciones privadas hacen esto como un gesto solidario que 
nos abre ventanas de oportunidades”, abunda.  

Pero este es sólo una línea de acción que conforma la colaboración interinstitucional 
entre universidades con una coordinación de la SEP, dice, enmarcada en un polo 
académico que atiende otros temas como calidad, vinculación con la educación media 
superior y con la sociedad, investigación, entre otros.  
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“Trabajamos en otros proyectos conjuntos con las universidades privadas bajo encargos 
del gobierno estatal. Recientemente se firmó un convenio para evaluar proyectos 
sociales y protocolos de evaluación, ambas aportamos profesores y estudiantes, por 
mencionar un ejemplo”.  

CRECIMIENTO. El también ex presidente del Consorcio de Universidades Mexicanas 
destaca además el crecimiento de la UASLP, que tan sólo en los últimos tres años abrió 
26 nuevas carreras no convencionales, con los que buscan atacar las problemáticas del 
estado in situ. 

En la Huasteca tenemos por ejemplo la carrera en Turismo sustentable, en Matehuala la 
de Enfermería, pero con un nuevo perfil sobre nutrición. En este municipio existe una alta 
actividad económica en lo que se refiere a alimentos, por lo abrimos una ingeniería 
química en alimentos. 

Agrega que en el contexto del desarrollo empresarial alrededor de la salud, la UASLP dio 
origen a una Ingeniería en ciencias biomédicas, o frente al proyecto del estado de 
detonar el campo a través de tecnología, abrieron una carrera en agronomía que pueda 
atender el tema.  

“Buscamos responder a las necesidades del entorno con nuevas licenciaturas e 
ingenierías, sin descuidar aquellas de mayor demanda”, acota.  

“Es parte además de la articulación académica en la que también buscamos la vinculación 
entre licenciatura y posgrado con el entorno y la pertinencia social, siempre con 
transparencia, equidad y calidad”. 

El próximo lunes lea la entrevista con la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, 
dentro de este es un trabajo conjunto entre La Crónica de hoy y Unversia, la red de 
colaboración más grande de Iberoamérica. 
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PREOCUPA A UNAM QUE JÓVENES RECHAZADOS SEAN 
PRESA FÁCIL DE LA DELINCUENCIA  

El rector José Narro aseveró que la máxima casa de estudios se ha esforzado por aceptar 
al mayor número de alumnos, pero a pesar de ello no han podido satisfacen la demanda 
por lo que llamó al gobierno federal a duplicar la cobertura de educación superior 

Blanca Valadez 

Ciudad de México.- El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro 
consideró que sumamente riesgoso y delicado que existan 7.5 millones de jóvenes que 
“no estudian ni trabajan”, por lo que urgió al gobierno federal a duplicar la cobertura de 
educación superior y a fortalecer con mayor presupuesto a la UNAM. 

Al preguntarle sobre la cantidad de jóvenes rechazados y la posibilidad de que sean 
atrapados por el narcotráfico o la delincuencia organizada, Narro refirió que 
“necesitamos hacer un enorme esfuerzo en el país, porque las tasas de cobertura de 
educación no son las que México requiere y mucho menos las que pueden satisfacer la 
demanda de nuestro jóvenes”. 

Luego de la ponencia del Premio Nobel de la Paz 2007, Rajendra K. Pachauri sobre 
cambio climático, Narro advirtió que en el último proceso de selección, como nunca antes 
en la historia de la UNAM, la demanda de aspirantes se elevó a 314 mil y de éstos sólo se 
aceptaron 51 mil 500. 

“Se trata de una demanda altísima, si tomamos en cuenta bachillerato y licenciatura, 
estamos hablando de un poco más de 314 mil estudiantes que quieren ingresar a la 
Universidad. 

“Y nuestro sistema no tiene cupo para atender tal demanda: tenemos 35 mil lugares en 
bachillerato y para el concurso de selección de educación superior alrededor de 16 mil 
500. Esto implica que hay un número importante de jóvenes que tienen que buscar un 
espacio en otra institución pública del área metropolitana o fuera de ella”. 

La UNAM, aclaró, ha hechos su mayor esfuerzo para aceptar al mayor número de 
aspirantes, incluso “se encuentra está a su máxima capacidad. 
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“Nunca, y basta revisar las estadísticas y los reportes que desde hace varios lustros 
publica la Universidad- habíamos tenido como ahora 314 mil estudiantes (que quieren 
entrar). La Universidad está a su máxima capacidad”. 

En entrevista, Narro también explicó que la UNAM se encuentra en pleno proceso de 
elaborar el anteproyecto de presupuesto que requiere la Máxima Casa de Estudios para 
el 2011 y, para ello, ya comenzó a enviar información a la Secretaría de Educación Pública 
y, a través de ella, a Hacienda. 

“Nosotros vamos a plantear necesidades, de hecho, lo estamos haciendo y estas se 
encaminan a consolidar la cobertura educativa a través de los sistemas abiertos y a 
distancia, mejorar nuestra infraestructura y a incrementar la participación de la 
investigación y de la ciencia”, dijo. 
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LAS APUESTAS DE MARCELO 

Con acuerdos y diferencias, siempre se puede hablar con Ebrard, incluso en un ambiente 
de divergencias profundas 

Jorge Fernández Menéndez 

Creo que en nuestra llamada izquierda, pese a que cada vez tenga menos rasgos reales 
de ésta (la oposición aunque sea radical no implica que tenga un contenido izquierdista y 
en el PRD, y más aún en el PT y Convergencia, lo que estamos viendo es una suerte de 
regreso hacia fórmulas populistas y nacionalistas, tipo Chávez), la figura más interesante 
es Marcelo Ebrard. Con el jefe de Gobierno capitalino se podrá o no estar de acuerdo, 
pero es un político sensato y que tiene una visión de futuro del país que trata de 
escaparse no siempre lo logra y menos lo dice explícitamente, pero sí creo que esa es su 
convicción, de ese populismo que aqueja a su partido. Lo mejor de Marcelo en este 
sentido es que en realidad es un liberal progresista y cree en esas políticas, aunque tenga 
que moverse en los intrincados pasadizos ideológicos y de intereses de su partido. Posee 
además un mérito que nunca tuvo su antecesor en el cargo: con acuerdos y diferencias, 
siempre se puede hablar con Ebrard, incluso en un ambiente de divergencias profundas. 

En el PRD, López Obrador detonó los acuerdos y adelantó los tiempos de la búsqueda de 
la candidatura presidencial de su partido. Lo hizo porque sabía que si no lo hacía iría 
quedando fuera de la jugada política, porque viene la sucesión en el partido y porque fue 
uno de los que no apostó por las alianzas y éstas salieron relativamente bien. Pero 
también es consciente de que al PRD como tal no le fue bien: que perdió Zacatecas y 
Tlaxcala y que su fuerza está menguando. Obligó a Ebrard, con su movimiento, a entrar 
en un proceso sucesorio que el jefe de Gobierno hubiera preferido asumir más adelante. 

Y Ebrard ha comenzado a realizar sus propios movimientos. Tiene que tener un equipo 
suyo y de sus aliados. Martí Batres y Armando Quintero, responsables de dos de las 
carteras de donde fluye mayor cantidad de recursos al lopezobradorismo, la de 
Desarrollo Social y la de Transportes, tendrán que salir de su gabinete. Se esperaba que 
en lugar de Martí entraría Mario Delgado, el muy eficiente secretario de Finanzas de 
Ebrard, pero Mario fue enviado finalmente a la Secretaría de Educación.  
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Para muchos tendrá menos espacios que en Desarrollo Social, pero se olvida un punto 
nodal: no sólo educación es un área estratégica en recursos, gente y posibilidades de 
operación y exposición pública, sino también que Elba Esther Gordillo, con todo lo que 
implica (y sino que le pregunten a Rafael Moreno Valle), siempre ha mostrado simpatía 
por Ebrard y su gente. Esa designación confirma que la principal carta de Marcelo para 
sucederlo en el DF es Mario Delgado. Pero nadie debería olvidar que allí existen muchos 
tiradores. 

Uno de sus hombres de confianza, René Cervera, se encargará, en los hechos, de iniciar 
ya la precampaña de Ebrard desde una fundación privada y allí se incorporarán sus 
principales colaboradores. En ese acto estuvo presente y no podía ser de otra manera, 
Manuel Camacho. En lugar de Cervera, como jefa de la Oficina del Jefe de Gobierno, se 
incorporó, ya estaba trabajando con Marcelo y mantienen una relación de amistad y 
profesional desde hace años, la periodista Marcela Gómez Zalce. La lealtad de Marcela 
hacia su ahora jefe es tan indudable como su capacidad. Mi muy estimada amiga tendrá 
que cuidar sólo su carácter en esa posición tan delicada, no vaya a convertirse en una 
PatyFlo. 

Pero lo cierto es que, con todo esto, Marcelo ya está en la búsqueda de la candidatura 
presidencial. No será fácil porque, salvo que ocurra algo muy extraño, López Obrador no 
abandonará sus aspiraciones. No se ve al ex candidato renunciando a volver a serlo. Y 
todos saben que, si llega a dividirse la votación de esa corriente política, sus 
posibilidades, de por sí escasas, de llegar a la Presidencia, desaparecerían. Pero existe 
una diferencia fundamental en todo esto: para López Obrador el único destino posible es 
la candidatura presidencial. Para Ebrard ese es un objetivo, pero sabe que, si por alguna 
razón no consigue alcanzarlo, se puede quedar con dos posiciones clave y sexenales: la 
Jefatura de Gobierno del Distrito Federal y el virtual liderazgo de su partido en el Senado, 
ambas a partir de 2012 y hasta 2018. Y en ninguna de esas posiciones tendría que 
sobrellevar el peso muerto que debe cargar ahora. o por lo menos será un peso bastante 
menor, con bases suyas ya mucho más sólidas. 

 

 

 


